
夏日清晨， 重庆五里坡
国家级自然保护区云雾缭
绕， 声声鸟鸣打破山林的静
谧。 待朝阳驱散云雾， 斜照
在峡谷的崖壁上， 记者一行
便开启徒步探访之旅， 探寻
长江边为何能多出一片世界
自然遗产地。

地处重庆市巫山县东北
部的五里坡国家级自然保护
区 ， 占地352平方公里 ， 与
湖北神农架林区相接， 保护
区内沟壑密布 ， 山峦起伏 ，
有着丰富的野生动植物资
源 。 但因神农架太过出名 ，
五里坡曾经 “藏在深闺人不
识”。

2021年7月28日， 重庆五
里坡国家级自然保护区通过
边界微调程序， 正式成为世
界自然遗产 “湖北神农架 ”
的组成部分， 神农架遗产地
的生态系统和生物多样性
得到进一步延伸和补充。 五
里坡的神秘面纱也渐渐揭
开。

“成为世界自然遗产地
并非易事 ， 政府 、 保护区 、
村民都做了大量事情 。” 已
在保护区工作20年的工作人
员 张 克 太 说 ， 10余 年 前 ，
“无人区 ” 里还设立着一个
国有林场和2000多人口的庙
堂乡。 随着长江生态保护力
度加大， 国有林场后撤， 林
场职工由伐木种地转为管护
森林， 庙堂乡也实施整乡生
态搬迁。 此后， 其他乡镇散

布在五里坡范围内的山村渐
次退出， 这里逐渐成为人迹
罕至的地方。

记者沿崖壁、 顺峡谷所
走的崎岖小道， 是当地村民
世世代代踩出来的 “羊肠
道 ”， 部分路段仍隐隐可见
“刀削斧凿 ” 的痕迹 ， 但更
多路段已被草木遮蔽， 隐没
“身形 ”。 张克太告诉记者 ，
沿 “羊肠道” 巡护时， 时常
在山道上看到野猪等动物留
下的痕迹， 峡谷两侧的山林
里还有大灵猫、 黑熊、 金丝
猴出没。

50岁的 “向导员” 罗佑
雄是巫山县当阳乡里河村
人。 “以前进出村庄全靠这
条 ‘羊肠道 ’， 我对这条路
又 爱 又 恨 。 ” 罗 佑 雄 说 ，
“爱的是这条路牵着故乡情，
恨的是深山村日子苦， ‘羊
肠道’ 路难行。”

“大山困住了人， 人也
扰了青山 ， 但限于历史条
件 ， 无力破解困局 。” 当阳
乡党委书记赵岗说， 5年前，
借着扶贫搬迁和生态保护的
东风， 里河村200多位村民搬
出 了 大 山 ， “ 人 退 ‘ 绿 ’
进， 村民生活改善， 大山生
态修复， 实现双赢。”

行至中途， 在山溪边歇
脚， 记者掬起一捧溪水喝上
一口， 清凉甘甜。 “环境比
以前好太多了。” 罗佑雄说，
虽然昨晚下过雨， 但河水依
然清澈见底， 以前溪水在雨

后可浑得厉害。
走走停停， 记者沿途看

到 ， 峡谷里林木郁郁葱葱 ，
山涧中溪流水声潺潺， 小道
旁退耕还林的坡地满是绿意。

“此前， 保护区一直面
临着人与自然如何相处的难
题， 可喜的是， 随着生态理
念深入人心， 易地搬迁稳步
推进， 人与自然的关系越来
越和谐。” 张克太说， 遍布保
护区的200多个红外摄像头，
还捕捉到金猫、 云豹等濒危
野生动物的身影。

受益于秦岭、 大巴山和
巫山山脉的屏障作用， 许多
珍稀动植物 “隐居” 于这片
生态秘境， 五里坡也成为我
国西南地区不可多得的天然
生物物种基因库。 目前， 已
发现维管植物3001种 、 陆生
脊椎动物447种， 其中包括斑
羚、 林麝和金丝猴等珍稀濒
危或特有野生动物。

近年来， 巫山各类生态
移民达3万多人， 越来越多不
适宜人居住的地方变成了
“无人区 ” ,在长江上游发挥
保护涵养水土、 维护物种多
样性的作用。

“以前是大自然给人让
住处， 现在是人给大自然腾
地方， 五里坡国家级自然保
护区纳入世界自然遗产地 ，
开启了巫山生态保护 ‘新篇
章’。” 巫山县委书记曹邦兴
说。

据新华社

长江边“长出”世界自然遗产地

央企重组整合再提速 国资委明确改革重点
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国企改革三年行动即将收官
之际， 中央企业重组整合又有新
动作 ： 在国务院国资委的主持
下， 13组专业化整合项目日前进
行了集中签约， 涉及23家中央企
业， 约占国资委监管央企数量的
四分之一。

作为当前国企改革的 “重头
戏 ”， 央企重组整合加快推进 ，
对宏观经济和国企自身发展意味
着什么？ 接下来这一领域的改革
还有什么安排？

资源向优势企业和主业
企业集中

专业化整合， 是指企业通过
资产重组 、 股权合作 、 资产置
换 、 无偿划转 、 战略联盟等方
式， 打破企业边界， 将资源向优
势企业和主业企业集中。

国资委此前曾明确表示 ，
2022年将重点深化跨行业、 跨领
域、 跨企业的专业化整合。

此次集中签约， 除中央企业
外还涉及海南省国资委及地方国
有企业， 涵盖数字科技、 能源装
备、 供应链服务等领域。 项目包
括中国电子和中国物流数字科技
平台合作项目、 航天科工和东方
电气集团能源装备企业划转项
目、 招商局集团和厦门象屿供应
链服务合作项目等。

“新华视点” 记者在签约现
场了解到， 这批整合项目既有同

类业务的横向集聚， 又有产业链
上下游的纵向贯通。

中国电子信息产业集团有限
公司是以网络安全和信息化为主
业的央企， 具有计算机CPU和操
作系统关键核心技术。 中国物流
集团有限公司是通过整合央企物
流资源而组建的一家 “年轻” 央
企， 去年12月刚刚成立。

两家企业此次签约推进战略
协同， 将围绕共建现代物流体系
和物流数字科技平台， 全面加强
数字化转型、 网络安全、 综合物
流服务等方面合作。

央地合作也是此轮专业化整
合的一个亮点。 签约当日， 中国
航空器材集团有限公司与海南省
就 中 国 通 用 航 空 有 限 责 任 公
司 股 权整合达成了合作意向 。
双方将围绕海南自由贸易港建设
任务， 发挥市场机制作用， 大力
培育通用航空市场， 发展通用航
空新业态， 加强基础设施体系建
设。

业内对这项改革颇为期待，
认为改革不仅将提升企业竞争实
力， 也将助力区域协调发展战略
加速落实落地。

提升核心竞争力推动产
业转型升级

要在推动国有经济布局优化
和结构调整上取得明显成效 ，
这是国企改革三年行动提出的重

要目标之一。 作为这一领域的
重要改革举措 ， 国企战略重组
和 专 业 化 整 合 近 年 来 动 作 不
断。

过去10年中， 先后有26组47
家中央企业实施战略性重组， 并
新组建、 接收了国家管网集团等
9家中央企业， 仅在2021年就有
中国星网集团、 中国电气装备集
团、 中国物流集团、 中国稀土集
团4家新央企先后亮相， 国资委
监管的央企数量从117家调整至
97家。

“有些专业化整合组建了新
的央企， 更多的专业化整合则是
将同类业务或上下游业务从非主
业央企集中到了主业央企。” 中
国企业联合会研究员刘兴国分析
说， 无论哪一种整合方式， 目的
都是为了服务国家战略、 优化国
有经济布局、 促进实现高质量发
展。

整合油气管网资源组建的国
家管网集团加快构建 “全国一张
网”， 推动油气保供能力持续增
强； 鞍钢重组本钢后， 进一步提
升产业集中度， “南有宝武、 北
有鞍钢” 的钢铁产业新格局加快
形成； 央企煤炭资产管理平台公
司———国源时代煤炭资产管理有
限公司， 整合了10家央企的煤炭
资源 ， 涉及产能超2.8亿吨 、 资
产总额1400多亿元， 推动央企主
业进一步聚焦……

“当前， 国际国内环境中一
些突发因素超出预期， 全球市场
剧烈波动， 产业链供应链稳定遇
到挑战 ， 经济形势更加复杂严
峻。” 国资委副主任翁杰明表示，
在此背景下， 深入实施行业领域
更广、 参与层面更宽、 精细程度
更高的专业化整合， 有利于中央
企业进一步提升核心竞争力， 推
动产业转型升级， 对于落实国家
战略、 服务发展大局具有重要意
义。

在“合”字上多下功夫
这项改革下一步将如何深

化？ 日前召开的中央企业深化专
业化整合工作推进会、 中央企业
负责人研讨班等会议传递出新的
信息。

推动资源不断向主业企业集
中 、 向优势企业集中 、 向 “链
长” 企业集中。

翁杰明表示， 要通过深入开
展央企间资源有效整合， 在检验
检测、 医疗健康、 装备制造、 人
工智能 、 新能源 、 云计算 、 钢
铁、 物流等重点领域和战略性、
前瞻性新兴产业， 加快培育竞争
能力强 、 资源配置优的一流企
业 ， 并努力实现 “应整尽整 ”
“应合尽合”。

聚焦提升核心竞争力， 推进
企业内部深度整合融合。

全面梳理央企集团业务板

块， 厘清业务边界， 打造发展更
为专业的子企业； 推动区域布局
更成体系 ， 解决管理 “叠床架
屋”、 投资建设重复等问题； 坚
决退出不具竞争优势、 缺乏发展
潜力的非主业、 非优势业务和低
效、 无效资产……根据中央企业
的发展实际， 国资委已经明确了
一系列改革重点。

此外， 中央企业与地方国企
之间的重组整合有望继续 “加
码”， 在培育与地方发展定位相
契合的支柱产业的同时， 进一步
增强企业核心竞争优势； 同时，
国有资本投资、 运营公司在国有
资本布局结构优化调整中的作用
也将得到进一步发挥。

重组整合， 重组是第一步，
未来还要在 “合 ” 字上多下功
夫。

“重组完成后， 还需同步做
好内部体制机制、 文化、 管理、
技术、 市场资源等多领域的深层
次整合协同， 而这些深层次的整
合更重要， 也更具难度。” 刘兴
国说。

据了解， 国资委计划加大指
导督促力度， 做好重点整合项目
的协调推动， 探索建立专业化整
合资源信息对接共享机制， 适时
对重点企业、 项目开展整合效果
评估， 推动这项改革举措取得更
大成效。

据新华社

26年， 30多万公里， 80多万封
邮件， 乡邮员赵月芳独自一人默默
行走在群峰交错、 山路蜿蜒的太行
山间， 日复一日传递着大山内外的
牵挂。

鹅屋邮政所地处山西省长治市
壶关县大峡谷镇海拔超过1400米的
太行山深处， 是方圆几十公里内的
唯一的邮政所， 也是赵月芳工作的
地方。

1996年 ， 赵月芳退伍回到家
乡， 成为一名邮递员。 曾经的鹅屋
乡有18个行政村 ， 172个自然村 ，
这都属于赵月芳的投递范围。 当时
的鹅屋乡交通不便， 每一天， 他背
着邮包翻山越岭， 走一段又窄又陡
的 “猫路”， 去山那头的桥上乡把
邮件扛回来， 然后再进行分拣、 步
行投递， 送完件回到家经常已是晚
上。 很多邮递员觉得太苦， 干上三
五个月就辞职了， 赵月芳默默坚持

到了今天。 2013年， 当地修建了旅
游公路， 鹅屋乡实现了道路硬化，
坑洼不平的土路变成了平整宽敞的
公路。 2018年， 当地邮政公司为鹅
屋邮政所配备了摩托车， 自此步行
投递成为历史。

二十多年风雨兼程， 赵月芳穿
坏的鞋子、 背烂的邮包不计其数。
2015年， 赵月芳被授予 “全国劳动
模范” 荣誉称号。 他很是欣慰， 这
既是荣誉， 更是沉甸甸的责任。

太行山风光壮美， 赵月芳却无
暇观赏。 那个早已褪色的邮包里，
有外地寄来的包裹、 大学生的录取
通知书、 表达思念的信件…… “乡
亲们都在等着， 一刻也耽误不得”，
赵月芳说。

图为在山西省壶关县大峡谷镇
壶陵水村， 赵月芳为村民送件 （7
月13日摄）。

据新华社

———记者徒步找寻生态“密码”

那人，那山，那邮路


